

Obra patriótica

La «Casa de España» en Londres y la futura «Casa de España» en Roma

A continuación publicamos una interesante correspondencia sostenida entre don José Tauler, fundador de la «Casa de España» en Londres y el «Comité Provisional», nombrado para la organización de un centro similar en Roma.

El contenido de las cartas que publicamos nos releva de hacer comentarios por nuestra cuenta. Sólo diremos que nuestro deseo, es que el éxito de la «Casa de España» en Roma, sea igual al que ha obtenido en otras importantes ciudades de Europa y América.

Véase ahora la correspondencia a que nos hemos referido:

Londres, 12 de julio de 1926.

Señor don E. Morales Fraile y demás señores del comité «Pro-Casa de España», Roma.

Españoles de Italia:

Confirmando mi cable de anteayer como sigue: «Queridos compatriotas: Recibida carta. Entusiasta felicitación patriótica idea. Que el éxito coronará vuestros esfuerzos. Semana próxima tendré honor escribiros. Abrazos al que ha iniciado hermosa y práctica idea unión españoles residentes en Italia. Viva España, tanto más de quererla cuanto más lejos de ella vivimos. Viva nuestro amado Rey, encarnación del patriotismo, saber y valor. Cariñosos saludos. Tauler, presidente Casa de España Limited.»

Como os prometí, es para mí un gran honor y me causa grata satisfacción, comunicarme con vosotros. Vuestra carta me produjo una gran alegría, al ver que despertáis a la necesidad de uniros y dar valor a vuestras fuerzas. No basta que nuestro Rey nos de el ejemplo de patriotismo y que el general marqués de Estella, con su Gobierno, estén conscientes de sus deberes, sino que es necesario que todos los españoles prestemos nuestro valioso apoyo, para que aunando las fuerzas, lleguemos al santo ideal de hacer una España grande.

En la sección telegráfica de LA VANGUARDIA, de Barcelona, leí vuestro programa, para celebrar la próxima fundación de la Casa de España en Roma. Este telegrama confirmaba vuestra carta, en que nos dabais cuenta de vuestras nobles, cuán patrióticas intenciones. Deseo vivamente que se haya formalizado la idea y como el movimiento se demuestra andando, espero que vuestra preparación sea corta y que pronto entraréis en funciones, enaltecendo en la tierra italiana, el nombre querido de la patria.

Aunque creo no los necesitáis, ya que pedís nuestro apoyo, me tomo la libertad de daros algún consejo, que la experiencia, en la lucha patriótica, me ha enseñado.

Aquí actuamos sobre las bases siguientes:

- 1.º Reunir la colonia, que dado nuestro temperamento, ya es un gran milagro.
- 2.º Trabajar con fé y patriotismo, en todos sus sentidos, para el bien de nuestra querida España, y
- 3.º Demostrar gratitud a la nación que nos da hospitalidad.

En uno de sus viajes que nuestro Rey hizo a Londres, hará unos seis años, alguien le contó que los españoles teníamos un Centro; preguntó por qué no le habíamos invitado a visitarlo y se le contestó que sería sin duda por lo pobre que era, (véase el folleto número 1, página 16, que lo explica) y el Rey, con esa viveza que tiene, preguntó: ¿es bueno para vosotros? y al contestarle que sí, dijo: «si es bueno para vosotros, es bueno para nuestro Rey». Al día siguiente el señor embajador nos anunciaba que el Rey quería visitarnos, y así lo hizo. Nos reunimos un centenar de españoles y le dimos una calurosa bienvenida, haciéndonos un hermoso discurso, lleno de doctrina patriótica y añadiendo que, fuera de la patria, no debíamos ser más que españoles; netamente españoles. Pensé yo que aquel pensamiento, era de un gran estadista, y aquella noche no podía conciliar mi sueño, pensando en aquel consejo. Mi cerebro dedujo que el Rey quería decir que fuera de la patria no debíamos ser ni catalanes ni aragoneses; ni castellanos ni gallegos; ni vascos ni valencianos, etc., y si sólo españoles. Ni monárquicos ni republicanos y sólo españoles. Ni distinción de clases, ricos o pobres, y si sólo españoles. Todos en santo ideal de unión, para bien de la patria.

Pensando en este hermoso y práctico pensamiento, se me ocurrió que debíamos consolidar el milagro de ver reunida la colonia, haciendo obra grande, buscando un local adecuado y fundar la primera Casa de España de Europa. Manos a la obra (véase el folleto número 1, página 16), y empezamos a desarrollar la idea. De nuestra propaganda se fusionaron en Perpignan dos sociedades españolas, fundando la primera Casa de España en Francia. Después París funda otra, ya muy adelantada y que actúa bien, teniendo por presidente un ingeniero y de apellido simbólico «España»; después fundan la Casa de España en Bruselas, Praga, Berlín, Larache, Constantinopla (los descendientes de los judíos españoles expulsados de España hace siglos y que por sus venas circula sangre española) y Faro (Portugal). En Lisboa hay ya Centro Español. El ministro señor Padilla me pidió que me quedara un mes, pues que con mi temperamento lograría la unión; pero tuve que contestarle que no podía abandonar mis negocios y que yo no era como Dios que está en todas partes y debía marcharme. ¡Otro día será!

Hay Casa de España en Manila, Puerto Rico, México, Chile y otras partes, así como Centros españoles en la Habana, Buenos Aires, Montevideo y en otras repúblicas hispanoamericanas, donde nuestros compatriotas sostienen muy alto el pabellón querido de la patria. Ahora lo levantáis vosotros en Italia. ¡Que la patria os premie vuestra obra!

Debéis tener un local en sitio céntrico para que se vea siempre la bandera española. Mucha unión y concordia, que es la panacea que resuelve todos los conflictos; haced obra cultural dando frecuentes conferencias y que se conozca lo bueno que hay en España, propagando el idioma español. Debéis atraeros al elemento obrero, pues debajo de una blusa, muy a menudo anida un corazón de oro y un gran patriota; procurad elevarle su nivel moral, y, en todo lo posible, el material; debéis procurar amarle, pues si esto no se hace, paulatinamente se le empuja a que vaya a ingresar en las filas ácratas.

Procurad «armonizar» y no dejéis que la obra vegete, pues si hicierais esto, el vegetal es la antecela del cementerio, y después viene la muerte. Debéis procurar que entre vosotros haya siempre «un alma», y si es posible varias, mejor, siempre que tengáis la armonía y no salgan a flote los defectos de la raza. Debéis siempre sumar y nunca restar de lo bueno;

pues si unos suman y otros restan, os dividiréis, y divididos es fuerza negativa, mientras que unidos es positiva y de un valor incalculable para los intereses de España. Haced propaganda para el turismo, pues nuestro país encierra mucha belleza en diferentes aspectos y es bien poco conocido por los extranjeros.

Cuanto actúan con fe, deben ser «doctores en paciencia», pues por los defectos de la raza encontraréis muchas espinas por el camino, que debéis soportar con santa resignación patriótica. Las amarguras que paséis (que de todo hay en la vida del Señor), las veréis compensadas con la satisfacción íntima del deber cumplido, por los beneficios que reportará a la madre patria.

El miércoles pasado dimos un banquete al Rey en el Centro Español, y su discurso, contestando al del presidente, fué recibido con una tempestad de aplausos y vivas. Nos recomendó mucha unión y mucha propaganda para obtener nuevos socios, ya que son admitidos los americanos de habla española y los ingleses, además de cuantos otros extranjeros que se presenten bien recomendados. Nos dijo que debíamos procurar que el Centro Español de Londres fuera el número uno de entre los que poseen las colonias extranjeras. Que nos diéramos cuenta de nuestros deberes para con nuestra patria, y que nuestro celo y actividad española nos necesitaba para que en santa unión hiciéramos todos los españoles la patria grande, que él espera ver un día.

Debéis ser siempre de un optimismo razonable, pues el pesimismo sólo hace obra negativa, y quien tiene este temperamento no sirve para obras patrióticas. Haced siempre mucha propaganda y tened una administración muy escrupulosa para que sea como un espejo y se vea lo que hacéis.

Y no quiero cansaros más, y si sólo recomendaros unión siempre.

La columna barométrica de España sube y sube. El Rey nos dijo en el «lunch» del Centro Español que ya casi andábamos a 200 millas por hora. ¡Comparad ayer y hoy!

Que no falte el esfuerzo de las colonias españolas, ya que no vivimos en el regazo de la patria. Por egoísmo propio debemos ser incansables, ya que enalteciendo a ella nos enaltecemos a nosotros mismos, y, en su consecuencia, cada día seremos más respetados. ¡Que Dios y la patria os lo premien!

Transmitid mis respetos a las señoras, ya que veo hacéis obra más ensanchada que la nuestra, pues las mujeres no actúan aquí. Saludad a los señores embajadores, cuerpos diplomático y consular, y a las asociaciones religiosas, que si su misión es propagar aquellas santas palabras de Jesucristo: «Amaos los unos a los otros», deben aprovechar también las ocasiones para propagar el amor a la patria. Saludad a cuantos compatriotas hay en Italia y se den cuenta del deber de enaltecer en tierra italiana el nombre querido de España.

Cualquier asunto que creáis pueda ayudaros, decídmelo, que lo que de mí dependa con gusto lo haré.

Incluyo dos folletos; leedlos con atención y profundidad su contenido. Todo el que lleva mi humilde nombre, no encontraréis fina literatura, pero sí grano patriótico, que lo he usado mucho como semilla para que al sembrar fructifique en bien de España.

Tened la bondad de decirme si en ese movimiento patriótico en Italia está mezclado mi amigo don Miguel Blay, director de la Academia de Bellas Artes en Roma, catalán como yo; él nacido en Olot (Alto Ampurdán), y yo en Palamós (Bajo Ampurdán); él de obrero escultor se ha elevado por el trabajo, sabiduría e ingenio creador; yo, obrero corchotaponeiro, elevado por mi trabajo y por la suerte. Aquí tenéis dos catalanes que dan un mentís a la opinión que tienen formada en ciertas regiones de España de que catalán es sinónimo de separatista. ¡Viva España!

Y termino, que tengáis siempre en vuestra memoria y lo practiquéis, «a Dios rogando y con el mazo dando».

Contad con el aprecio de vuestro compatriota y amigo,

José Tauler

PRO «CASA DE ESPAÑA»

ROMA, 17 de julio de 1926.

Señor don José Tauler, presidente «Casa de España Ltd.»—Londres.

Muy señor nuestro: Recibimos su muy afectuoso telegrama, que produjo una salva de aplausos entusiastas, dado que entre los asistentes al banquete, muchos conocían cuanto ha hecho usted por España y por la gloriosa Casa de España en Londres.

Su carta se publicará, no cabe duda, puesto que así lo piden todos cuantos desfilan por este domicilio provisional y la leen y releen con mucha satisfacción.

Le enviamos, como anticipo, nuestro primer resumen de todo cuanto se dijo y tiene relación con nuestro primer acto de unión del día 11 de julio; distribuya esas copias entre nuestros compatriotas, que verán cómo el bello sol de Italia no nos hace olvidar ni un momento que nuestro sol es también hermoso.

Sus folletos de propaganda los hemos leído con gran interés, que no se ha visto defraudado ni un solo instante. Vemos, como amante de su patria chica, los ha impreso en Palamós; nosotros, como ya habré observado, contamos con una imprenta española que trabaja muy bien y que será, con el tiempo, la que publique nuestra revista.

Sus consejos son de gran acierto y todos inspirados en una experiencia y práctica que se ven bien a las claras.

De cuanto nosotros realicemos os daremos cuenta detallada, así como desearíamos vosotros hagáis lo mismo, ya que siempre servirá eso para dar calor a los nuestros.

Esta colonia tiene extraordinaria importancia para España; aquí no hay gente de dinero, pero en sus elementos tan variadísimos, los hay de gran valía. Aquí existe una fuerza de religiosos potentísima y toda gente de estudios; un grupo muy nutrido de artistas y luego una serie de otros elementos de pensionados, ingenieros y empleados que todos viven de su trabajo muy decentemente.

No tocamos ahora una cuestión, pero que a vuestros ojos no pasará inadvertida: es el hispanoamericanismo.

Aquí no existe ningún centro de los países de lengua española, y al saber nuestras ideas están deseando venir con nosotros. Ahora sólo será Casa de España, y hecha y fundada por españoles, y cuando seamos muy fuertes entonces recibiremos a nuestros hermanos, que están sedientos de cultura española, dada por españoles y no por otros, que estropean nuestro idioma.

No podemos pensar en contar con un palacio para «Casa de España», pero más modestos, y de acuerdo con nuestra colonia, tendremos «Casa de España», y que facilitará nuestro Gobierno, de las muchas que aquí posee, después una pequeña subvención y unas cuotas modestas completarán nuestro funcionamiento.

Os agradeceremos mucho cuantas informaciones y consejos nos sigáis enviando. Por el pronto desearíamos que nos enviaseis vuestro reglamento. También queremos ponernos en re-

lación con las demás Casas de España del mundo, y os agradeceremos nos enviéis la lista de todos los centros españoles que conozcáis, así como sus señas, etc.

Los folletos que nos ofrece los aceptamos y serán el catecismo del español en Italia, para que aprenda con lo mucho que ha hecho usted en esa, a no decaer ni un momento cuando se encuentre alejado de la patria.

En nombre de toda la colonia española residente en Italia, le enviamos un fuerte abrazo, y a todos los españoles de Inglaterra, nuestro más cariñoso saludo.

Por el Comité provisional: E. Morales.—A. Banda.

Don Miguel Blay, que ahora está ausente, no ha tomado parte en nuestros primeros pasos, pero mucho esperamos de su colaboración, que sabemos vale mucho, y es, además, un excelente patriota.

Pensamos en que el día de nuestra inauguración sea en fecha buena para que usted nos pueda dirigir la palabra, y aquí se le recibirá con todo el cariño que se merece.—E. M. y A. B.

DE SOCIEDAD

—Ha salido para el norte de España la señora Ponce de León de Rieusset.

Noticias militares

Salen de esta plaza, con permiso, el comandante de infantería don Emilio Cortés y el alférez de artillería don Fermín Vargas.

—El capitán general de Baleares ha concedido traslado de residencia esta plaza al capitán de infantería (E. R.) don Pedro Alemany Marimón.

—Ha regresado a esta plaza, terminado su permiso, el capitán de infantería don Enrique Kaybel.

—Se han incorporado a su destino los tenientes de artillería don Francisco Casaldueño y don Eustaquio Ruiz de Alda.

—El regimiento infantería de Vergara practicará mañana ejercicios de tiro al blanco en el campo de la Bota.

—El comandante general de Melilla ha concedido permiso para Martos y esta capital al capitán médico don Antonio Carnero Moscoso.

—Se han concedido dos meses de licencia por enfermo para Tiana al teniente de la guardia civil don Francisco Luque Maldonado.

—Se ha concedido permiso para Ceuta y Larache al comandante de infantería don José Gómez Morató, ayudante de campo del general de división don Salvador González Molina, y para Caldas de Malavella al veterinario primero don José Soler Vives.

—La música del regimiento infantería de Badajoz ha sido contratada para amenizar la fiesta mayor de Hospitalet de Llobregat los días 16 y 17 del actual, y para tocar en Manresana el 31 del presente mes y el primero de septiembre próximo.

—Han llegado a esta capital, con permiso, el teniente de infantería don Enrique López Belda y el de igual empleo de artillería don Francisco González.

—Ha sido destinado al tercio el capitán de infantería don Jaime Farré Mateu.

—El teniente de infantería don José Galán Rodríguez ha sido destinado a la mealla jaltana de Larache.

—Se ha concedido la cruz de María Cristina al capitán del regimiento infantería de Vergara, don César Conde Recio.

—Se ha concedido el premio de efectividad que les corresponde a los capitanes de infantería (E. R.) don José Conde Llorca y don Pablo Bartomeu Batllori y a los tenientes ídem ídem don Felipe Gracia Sánchez, don José Ruiz Ruiz, don Manuel Tió Vila, don Antonio Fontdevila, don Emilio Guedea, don Justino Huete, don Pedro Escudero y don Edilberto Martí Lapeña.

—Se ha concedido el empleo de suboficial al sargento del regimiento cazadores de Tetuán, don Diego López Sánchez.

—Al capitán de artillería don Vicente Moya Francés se le han concedido 25 días de licencia por asuntos propios para París.

—Ha sido promovido al empleo de alférez de complemento de ingenieros el suboficial del cuarto regimiento de zapadores-minadores don Felipe Mester Jou.

SERVICIO DE LA PLAZA PARA HOY

Jefe de día: comandante de Vergara, don Luis Gomila Maymó. Parada: Badajoz, cárcel; Numancia, capitania; Sanidad, hospital. Visita de hospital y provisiones: segundo capitán de Alcántara. Vigilancia extraordinaria para el mercado de la Barceloneta: Alcántara. Oficial médico: don Manuel Espada, del regimiento dragones de Montesa. La guardia del Principal: en el cuarto de zapadores minadores. Tiro para el día 14: regimiento de infantería Vergara, 57. El general gobernador accidental: Rodríguez Pedre.

Carpet de T. S. H.

Estaciones fácilmente audibles en nuestra región

Radio-programa para hoy viernes 13 de agosto de 1926

RADIO-CLUB CATALUNA, 50 y 250 m. Todos los lunes y viernes, de 14 h. a 14 h. 30, clases radiotelefónicas de Morse por la Comisión técnica del Radio Club. Los mismos días, a las 23 h., ondas calibradas de 50 metros. De las 23 h. a las 23 h. 2 m., series de rayas; de las 23 h. 2 m. a las 23 h. 5 m. una raya. Antes de empezar estas ondas calibradas se avisará por fonía, con onda de 250 m. que se van a transmitir.

RADIO-BARCELONA, 325 m. 18 h. Radiotelefonía femenina: «Modas», por la señorita Maintenon; «Temas útiles», por la señorita Georgette (ambas del Instituto de Cultura de la Mujer). Dichos trabajos serán leídos por la señorita Mar Verd.—18 h. 20: El trío Radio interpretará un escogido concierto.—18 h. 50: Cotizaciones de los mercados internacionales, cambios de valores y últimas noticias. Boletín meteorológico de Cataluña.—21 h. Curso de taquigrafía castellana para radioyentes, a cargo de la Academia de Taquigrafía de Barcelona, por don José Vila Illa.—21 h. 15: La orquesta «Els Fatxendats», de Sabadell, que dirige el maestro Vicente Petri, interpretará: «La viuda alegre» (fantasía), Lehar; «Der Freischütz» (obertu-

ra), Weber; «Granada», Albéniz; «Aida» (fantasía), Verdi.—21 h. 45: El actor José Molinas Genesa recitará algunas notables poesías cómicas.—22 h. 15: Retransmisión parcial de ópera desde el teatro del Bosque (Consultar la sección de espectáculos).

RADIO-CATALANA, 462 m. 21 h. Boletín meteorológico de Cataluña. Pronóstico del tiempo. Cotizaciones de la Bolsa de Barcelona. Santos del día. Crónica de arte, deportes y modas.—21 h. 10: Sesión por los artistas Los Villasilu: «Aromas de Andalucía» Dotras; «Charla con los radioescuchas», Villacusa; «La Dolores» (jota) Bretón; «La pescadora», (escena cómica y duetto), Villacusa; «El asombro de Damasco», Luna; «Flor cautiva», Romani y Camprubí; «La Macarena», Jordá; «Escena cómica», Villacusa; «La buena sombra», Brull; «Ya tengo novio», Font; «La Revoltosa», Chapí; «El inglés y la española», (pasatiempo creación de estos artistas y durante el cual además del diálogo interpretarán los siguientes números: «La campaña», «La chula de Madrid» «Del Turia», «La mañica», todas de Villacusa y Aduá; «Sardana», Morera; «Dejarme zolo», Karry. Completarán el programa las últimas novedades de la revista «El Bufón». —23 h. 55: Últimas noticias.—24 h. Cierre de la estación.

RADIO-CLUB DE VIZCAYA, 415 m. 20 a 21 h. 30: Transmisión del concierto de la Banda Municipal en el paseo del Arenal. Santos del día. Cotizaciones y cambios. Movimiento de buques en el puerto. Información local. Conferencia sobre avicultura, por don Rafael Maruri. Concierto de guitarra, por el profesor señor Ojembarrera. Charlas teatrales, por el señor Orio. Información extanjera.

SAN SEBASTIAN, 343 m. 14 h. 30: Concierto por la orquesta de la estación, la cual interpretará un escogido concierto.—24 horas: Cierre de la estación.

UNION-RADIO, Madrid 373 m. 11 h. 45: Emisión de mediodía. Nota de sintonía. Calendario astronómico. Santoral. Informaciones prácticas. Notas del día. Noticias de prensa.—12 h. 15: Señales horarias.—14 horas 30 a 15 h. 30: Sobremesa. La orquesta Artyz interpretará un escogido concierto.—18 h. 30: Cotización de Bolsa. Lección de esperanto.—18 h. 45: Concierto variado.—20 horas Cierre de la estación.—23 h. 15: Últimas cotizaciones de Bolsa.—23 h. 15: Concierto vocal e instrumental.—24 h. Música de baile.—24 h. 25: Noticias de última hora.—24 horas 30: Cierre de la estación.

CADIZ, 360 m. 19 h. Tic-tac para sintonizar. Concierto de piano y órgano.—20 h. Hora oficial. Noticias de prensa y concierto vocal e instrumental por el cuadro lírico de la estación.—21 h. Cierre de la estación. Después de las 24 horas, ensayos.

LONDRES, 365 h. 13 h. Señales horarias. Música del Hotel metropole.—16 h. Concierto.—17 h. 15: Sesión para niños. Música orquestal por la orquesta.—20 horas: Concierto vocal e instrumental por la orquesta de la estación y los principales cantantes.—23 horas: Cierre de la estación.

BOURNEMOUTH, 386 m. 16 h. Orquesta del Restaurant Smith.—17 h. 15: Sesión para niños.—18 h. Orquesta de la estación.—18 horas 50: Retransmisión del programa de Londres.—19 h. 40: Concierto.—22 h. Cierre de la estación.

RADIO-PARIS, 1.750 m. 10 h. 40: Informaciones.—12 h. 30: Concierto Lucien París.—13 h. 50: Extracto de prensa y noticias comerciales. Bolsa del Comercio de París.—16 horas 45: Radio-jazz organizado por la Asociación de Aficionados franceses.—17 h. 35: Noticias comerciales. Resultado de la Bolsa.—20 h. 30: Concierto organizado por «Art et Pensée».

TOULOUSE, 430 m. 10 h. 15: Mercados municipales.—12 h. 30: Mercados regionales. Bolsa. Concierto por la orquesta de la estación.—13 h. 45: El periódico radiado.—17 horas 45: Charla agrícola.—20 h. 30: El periódico radiado.—20 h. 44: Noticias comerciales. Emisión de la Compañía de Lámparas. Concierto.—22 h. 30: Consejos caseros.

BRUSELAS, 487 m. 20 h. Recital de piano consagrado a las obras de Granados.—20 horas 45: Audición de phono. Crónica de actualidad.—22 h. Informaciones de prensa.

LAUSANA, 850 m. 19 h. 45: Pronósticos del tiempo.—20 h. Señales horarias. La aviación en 1926. Charla.—20 h. 30: Concierto por la orquesta Carletti.

BERNA, 435 m. 16 h. Orquesta. Recitaciones de Spitteler.—21 h. 20: Orquesta.

MILAN, 320 m. 16 h. 30: Señales horarias Jazz-band. Canciones infantiles. Noticias.—20 h. 40: Señales horarias. Noticias agrícolas. Canciones.—23 h. Jazz-band del Hotel Toscana.—23 h. 30: Cierre de la estación.

DAVENTRY, 1.600 m. 10 h. 30: Pronósticos del tiempo.—15 h. 30: Programa de Londres.—22 h. 30: Cierre de la estación.

ROMA, 425 m. 13 h. Noticias oficiales.—17 horas: Noticias de prensa. Lectura para niños. Jazz-band.—21 h. 25: Concierto de música ligera. Orquesta de la estación.—23 horas 25: Últimas noticias.

Filtros ALIMENTADORES 4 v. y 80 v. SUPRIMEN LAS PILAS

Dr. CALVET. ARIBAU, 88, 2.º

VIVOMIR Condensadores DEVICON

CORTES, 620

HILLO DE ORO novedad, gran resultado Para antenas, Saturno. Detrás iglesia Pino.

RECEPTORES - ALTAVOCES "Atwater - Kent"

La fábrica que ha logrado el primer puesto en el mundo por la cantidad y calidad de su producción actual.

AUTO-ELECTRICIDAD Diputación, 234